

	Ptas.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.

Id. atrasado 10 "

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Instantáneas

### Cerca del brasero

Todo invita á adoptar el tono narrativo de las viejas, y á contar un cuento.

No falta el brasero, como una gran copa de inflamados rubies, en torno del cual se agrupa el auditorio atento. No falta la castaña que se tuesta entre la ceniza; el gato que junto á la hornilla donde se condimenta la cena,

«al aspirar el exquisito aroma se relame entonando en son de fiesta una especie de arrullo de palomas»

No faltan tampoco los medrosos ruidos del viento en el negro cañón de la chimenea, ni el aullido lejano de los perros que tiritan de frío, ni nada que no venga á recordar las noches en que se cuentan los cuentos, las noches cercanas á Navidad con sus rumores de panderos y de zambombas.

¿Qué cuento contaré? *El pájaro muerto.*

Pues señor; este era un ruiseñor, que un poeta, á fuerza de mimos, había hecho vivir en Diciembre. Tanto como al ruiseñor, quería el poeta á una mujer rubia como los rayos del sol de invierno. En una templada estufa que tenía encerrada una artificial primavera, pasaban veladas de amor el poeta y su musa. El pájaro oía los diálogos quedos como susurros de alma á alma, y rompía á cantar. A veces la nieve caía como rotas plumas de cisne sobre los cristales. La luna atravesaba los vidrios en las noches claras y dejaba mil fantasmas poéticas en los objetos; á aquel nido amoroso solo le faltaba el ritmo para ser canto. El vate hacía maravillosos versos, estancias líricas á la mujer querida de su alma y se las recitaba en la soledad de la noche; y el ruiseñor que oía los versos llenos de música, parecía decir, «yo los hago mejores» y cantaba como un ruiseñor canta! La mujer prestaba más oído al pájaro que al poeta. Este ardió entonces en celos y para que no cambiase el pájaro le arrancó sin piedad los ojos.

A la noche siguiente hizo el enamorado una poesía bellísima á su musa, y apenas acabó de recitársela, el dolido ruiseñor rompió á cantar de nuevo, pero con un canto más triste, más dulce, más hermoso. Entonces el poeta desgarró al ave los oídos, é hizo otra nueva poesía poniendo en ella toda la luz de su alma; la mujer oyó los versos creyendo que ante aquel prodigioso ritmo no era posible que hubiese pájaro que cantase; pero el ruiseñor, ya casi en la agonía, llenas de sangre sus plumas, jadeante, con las angustias de la muerte, cantó por tercera vez como no había cantado ninguna vez jamás.

Entonces mató á su rival el poeta. Y la mujer cedió á un hombre que quiso ganar por el odio lo que no pudo conseguir con la lira.

Ese es el cuento del pájaro muerto: pero mirad como empieza á caer la nieve: parece un diluvio de alas rotas, de alas blancas y ténues que caen mecidiéndose en silencio. Siempre que la veo flotar en el aire y bordar en el suelo su blanca sábana de muerte, me parece un sudario que cae sobre el cuerpo del lírico ruiseñor...

El brasero lanza una explosión de notas, de chispas que hacen un instantáneo arabesco de oro en el aire y mueren en la sombra.

SALVADOR RUEDA

Madrid 14 de Diciembre de 1892.

## El programa de los nuevos ministros

Considerando que puede ser interesante conocer los propósitos de los señores López Domínguez y Vega de Armijo, copiamos de *El Liberal* las manifestaciones hechas por los nombrados ministros, á los redactores de dicho periódico.

También insertamos á continuación lo que dijo el nuevo ministro de Marina, señor Cervera, á un redactor de la *Agencia Madrileña* al ser interrogado por éste acerca de su programa y significación.

### López Domínguez

#### Ideas generales

«Llevo dos días en el ministerio—nos dijo el general señor López Domínguez—y en ese tiempo ya comprenderá usted que

no he podido hacer un estudio de todos los servicios, bastante á dar forma concreta á mi pensamiento.

Lo que sí puedo asegurar á usted, es que reorganizaré todo lo que esté necesitado de reforma, y que en esta tarea he de perseguir con verdadero ahínco las economías, sin lastimar ningún derecho legítimo, ni dar fundamento á quejas personales.

La base de todas mis reformas será el presupuesto, que me propongo estudiar sin levantar mano, para ultimarlo en muy breve plazo.

#### El contingente activo

El estudio de la reorganización de las armas generales, es lo que ha de determinar el número de hombres que considere necesarios para que todos los servicios estén bien atendidos y tengamos siempre el ejército que la patria necesita, con la conveniente instrucción.

En esta parte del presupuesto he de conseguir grandes economías, y una vez obtenidas, podrá destinarse la cantidad economizada á lo que más exijan las necesidades públicas.

En el rigor del invierno, lo mismo que en el del verano, en los meses de diciembre, enero y febrero, y en los de julio y agosto, durante los cuales el frío ó el calor no permiten que el soldado se consagre á la instrucción, se decretarán numerosos licenciamientos temporales, tan numerosos, que los cuerpos quedarán en cuadro, siempre que una razón suprema no lo impida.

Con esos licenciamientos ganará el Tesoro y ganará el trabajo, al que podrán consagrarse los soldados, singularmente en los dos meses del verano, volviendo á las filas en marzo y septiembre.

#### Nuevo armamento

Soy resuelto partidario de que el ejército esté dotado del mejor armamento que se conozca. Si el fusil Mauser, aprobado por mi antecesor, reúne todas las condiciones que el arte de la guerra exige, ese será el fusil que se construya, porque no vengo con prejuicio alguno. En esto como en todo, me decidiré por lo mejor. Pero he de ver si realmente existen los recursos con que el general Azcárraga contaba para la construcción de los setenta mil fusiles de aquel sistema.

#### Organismos militares

En esto hay que introducir esenciales reformas. Lo que puede hacer una Junta no hay razón para que lo hagan tres.

Pueden centralizarse los trabajos á esas Juntas encomendados, y aunque se aumente el personal de la que quede, siempre se conseguirá la economía, por lo menos, de la parte del material asignado á las que se supriman. Ciertamente que esas cantidades no serán grandes; pero los apuros del Tesoro son tales, que ninguna economía debe tenerse por despreciable y menos si se olvida que de muchos pocos resulta un total de importancia.

#### Nueva división territorial

Siempre he sido partidario de esa reforma, así lo tengo declarado en las Cortes.

La acometeré, pues, atento á las modernas necesidades del servicio militar y siempre con la base de las economías.

Esta reforma—lo mismo que las otras que determinen una reducción en los gastos—me propongo plantearla por decreto, creyendo que á ello me autoriza la ley de presupuestos. Si no es así, las plantearé entonces con el concurso de las Cortes.

#### Academias militares

No es posible por ahora intentar la supresión de ninguna de ellas.

A pesar del considerable número de oficiales que figuran en las escalas, resulta que el último ascenso general decretado por el anterior ministro, ha dejado á los cuerpos sin subalternos, y éstos tienen forzadamente que salir de las Academias.

Por cierto que con la provisión de esas vacantes de subalternos que ascienden á 500 ó 600, viene á gravarse el presupuesto de modo considerable, y ese es el único resultado sensible de aquellos ascensos decretados en su día.

#### Amortizaciones

Hay que ir á ellas con mano firme y con voluntad de ir consiguiendo economías en el capítulo de la reserva, que asciende á nueve millones de pesetas.

Y como ese resultado no se puede obtener sino con la acción del tiempo, teniendo que

pasar muchos años, precisa buscar en otros capítulos las economías.

Todos hemos de contribuir á la obra verdaderamente nacional y patriótica de nivelar los presupuestos y de levantar el crédito público.

Estas son las líneas generales de mi pensamiento, que iré concretando á medida que estudie los servicios del ministerio de la Guerra.»

### Vega Armijo

#### Los tratados

«Mi principal empeño, como el de todo el Gobierno—nos dijo ayer—es este: Hacer tratados de comercio.

Hoy precisamente he tenido una larga conferencia con el señor León y Castillo que saldrá muy pronto á tomar posesión de la embajada de París é iniciar seguidamente las negociaciones para el tratado con Francia.

No son pocas las dificultades que ofrece el acentuado proteccionismo de las Cámaras francesas, y hoy hemos sufrido una nueva contrariedad con la crisis planteada en aquel país por la derrota parlamentaria del ministro de Hacienda.

Pero el Gobierno español no escaseará esfuerzos para demostrar de modo indudable, que quiere una inteligencia económica con Francia, lo mismo que con todos los demás países, haciendo con ellos tratados que sustituyan á los actuales *modus vivendi*, y le alienta la esperanza de conseguirlo.

Mientras el señor León y Castillo sigue las negociaciones en París, continuaré yo el estudio, que ya he comenzado, de los tratados de propiedad literaria con las Repúblicas de América, y procuraré que esos tratados se hagan extensivos al cambio de todos los productos entre España y aquellas Repúblicas.

#### Política internacional

Nuestra política ha de ser de grandísima prudencia y de absoluta neutralidad.

Esta neutralidad y aquella prudencia hemos de mantenerla de modo tan claro, tan indiscutible, que quede desvanecida hasta la más leve sombra respecto de la actitud de España.

El Gobierno no siente inclinación á esta ni á la otra alianza. Sería un absurdo suponer lo contrario.

El Gobierno quiere el tratado de comercio con Francia.

Esa es nuestra política con todos los países de Europa y América. Cordialidad de relaciones y convenios comerciales.

En cuando á Marruecos, nuestra conducta será esta: Mantener allí con toda energía el respeto á nuestro pabellón, y ser inflexibles, para que sea cumplidamente reparada cualquiera ofensa.»

### El ministro de Marina

Interrogado el señor Cervera por un redactor de la *Agencia Madrileña*, acerca de su programa y significación, y sobre todo en lo que respecta al discurso del señor Maura, tan traído y llevado estos días, y cuya síntesis está incluida en el famoso voto particular de los liberales, dijo:

«Yo no puedo aceptar íntegras las opiniones sustentadas por el actual ministro de Ultramar, entre otras razones, porque siendo este hombre civil, desconoce ciertos detalles que afectan muy esencialmente á las cuestiones de Marina, donde resulta que muchas de las reformas consignadas en el voto particular son irrealizables.

A pesar de disentir del criterio de señor Maura, dos móviles me han inducido principalmente á aceptar la cartera; los repetidos ruegos del señor Sagasta y el pedir que desempeñara dicho cargo un hombre civil, quedando la Marina en el ministerio sin representación de un marino.

Con esto conseguiré demostrar evidentemente al señor ministro de Ultramar las exageraciones en que ha incurrido y lo irrealizables que resultan sus ideas sobre cuestiones de Marina.»

Preguntado acerca de cómo podrán ver los marinos su aceptación del cargo, el señor Cervera contestó al redactor de la *Agencia* citada, y ésta lo comunica á sus abonados, lo que sigue:

«El nuevo ministro de Marina cree que le honrará muchísimo ante sus compañeros marinos que al aceptar la cartera lo haya hecho prevaleciendo su criterio, puesto que el señor Sagasta ha transigido con

no obligarle á que se someta á las pretensiones del señor Maura.

También se ha mostrado conforme el presidente del Consejo con el plan de reformas que ha de realizar al encargarse del departamento, y que consiste en hacer barcos servibles; inutilizar los buques viejos, que solo sirven para producir gastos al Estado, y por último, reformar completamente en un plazo brevísimo toda la administración de Marina, hasta dejarla desconocida, porque, á su juicio, es donde radica el mal.»

## Bismarck y España

Telegrafian á *El Imparcial* que *Le Matin*, de París, ha publicado las siguientes declaraciones hechas por el excañiller del Imperio, acerca de las relaciones antiguas y presentes de Alemania con España.

El Príncipe ha dicho:

«Es inútil que Alemania espere de España otra cosa más que el cambio de productos comerciales hechos en las mejores condiciones que puedan ser negociadas.

Por mi parte sé decir que jamás pretenderé otra cosa.

En mis relaciones con España busqué siempre la manera de hallar una salida más fácil á nuestra producción nacional, y no otra cosa.

Cuando á su llegada á París silbaron á D. Alfonso XII porque acababa de recibir el nombramiento de coronel honorario de un regimiento de hulanos, Francia se equivocó.

Aquella distinción no envolvía propósito alguno del carácter político que se imaginaba.

Jamás he exigido que en caso de guerra entre Alemania y Francia colocase España en los Pirineos fuerzas militares suficientes para obligar á Francia á distraer hacia el Mediodía un ejército.

La diversión de fuerzas francesas hacia aquel lado no hubiera podido tener nunca importancia bastante para servirnos de algo, y ni aun siquiera para interesarnos.

La muralla natural de los Pirineos es bien fácil de guardar por parte de Francia: dos divisiones bastarían para el caso.

¿Qué son dos divisiones en los cientos de miles de hombres que habían de ser puestos sobre las armas llegado el conflicto?

Por eso digo y repito que no vale la pena de ocuparse tanto en ese asunto, ni de que los franceses tengan tanto miedo á lo que pueda obligarles una actitud equivocada de España en caso de guerra.»

El corresponsal de *El Imparcial* añade por cuenta propia que de sinceridad que se observa en estas declaraciones, hace que éstas hayan producido buen efecto en todo el mundo político francés, contribuyendo á que se reconozca la lealtad en que inspira siempre España sus relaciones con Francia.

## Nuestros vinos en Francia

### Mercado de Cete

No parece sino que las grandes existencias acumuladas durante el año anterior en todos los principales centros comerciales de esta nación, ha determinado un quietismo casi absoluto en lo que concierne á los vinos de la actual cosecha. En efecto, exceptuando las clases selectas, muy raras por cierto este año, que siguen vendiéndose con prontitud y á precios relativamente buenos, las demás, excluyendo los vinos blancos, se colocan con dificultad y á precios no remuneradores.

Y no puede decirse que París, Burdeos, Ruen y Marsella presentan diferente fisonomía que Cete.

En todas y en cada una de dichas ciudades se observa la misma calma, parecida incertidumbre ó igual expectación.

El malestar viene durando desde Febrero último. Entonces se creía que una vez normalizadas las cosas, el comercio se animaría y las operaciones seguirían su curso normal. La gran cantidad de vino que entró por aquel tiempo se ha ido poco á poco desparramando, y si bien hoy queda todavía algún stock en caldos del 91, puede asegurarse, sin embargo, que es relativamente escaso, dadas las no pequeñas necesidades del consumo francés.

No obstante eso, un cúmulo de circunstancias diversas ha tenido latente una situación insostenible y por demás anómala, hasta el extremo de que nadie ve claro en el asunto y que los contratiempos de antes, lejos de desaparecer, se agravan cada día más. El poco vino entrado hasta ahora en comparación de años anteriores podía haber esperado alguna mayor estima en el género y alza en los precios; pero no ha sucedido así, como era lógico creer dado el aumento de tarifas, sino muy al contrario, han ido desmereciendo y bajando hasta un extremo que se hace peligroso el negocio; máxime si no se trata, como hemos dicho ya, de calidades escogidas que reúnan marcadas condiciones de buen color y gusto.

Tal están hoy los mercados franceses para los vinos españoles, y aunque no falta quien opina que á no tardar las cosas volverán á su natural cauce, conviene no esperar desprevénidos y pensar más bien que que esto puede durar algún tiempo, á lo menos mientras no venga la renovación de la Cámara de diputados francesa, y los fracasos del exagerado proteccionismo, hagan necesario, como se espera, otro régimen comercial más conforme á los intereses de las demás naciones y á la prosperidad de Francia.

## El ministro de Hacienda y el comercio

Visitaron al señor Gamazo la junta directiva de la Cámara de Comercio de Madrid y representantes de varios gremios y de la comisión ejecutiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio de España, con objeto de pedirle la suspensión de la ley provisional del Timbre, la anulación de las patentes de alcoholes y la suspensión del reglamento y tarifas de la contribución industrial de 21 de Noviembre último.

La contestación del señor Gamazo es digna de que se conozca, por tratarse de un nuevo ministro de Hacienda, cuyas resoluciones espera el país con verdadero anhelo, y fué la siguiente:

«Me es absolutamente imposible anular ó suspender la aplicación de las leyes que ustedes me indican.

Son leyes que emanan de las Cortes, y yo estoy obligado á respetarlas.

El impuesto creado por las patentes de alcoholes hay que pagarlo, sin perjuicio de que yo estudie la forma y el modo de trasformarlo más adelante, para que sus efectos sean menos perjudiciales á las clases que ustedes representan.

Pudiera en este momento aventurarme á emitir juicio sobre esa ley, como sobre aquellas otras cuya anulación me piden ustedes; mas mis declaraciones resultarían inútiles ante la obligación que tengo de respetar lo que las Cortes han votado.

Si puedo decir que yo quiero que los impuestos no sean odiosos, que los impuestos no produzcan antipatías á las clases contribuyentes, que los impuestos no entorpezcan la marcha regular del comercio y de la industria, porque entiendo que el Tesoro público no estará nunca en situación desembarazada y próspera si se ponen trabas al desarrollo de la riqueza del país.

En ese sentido inspiraré mis actos como ministro de Hacienda y por él procuraré dulcificar cuanto me sea posible, sin llegar á desnaturalizarlos, los efectos de las leyes del Timbre, de la contribución industrial y de patentes de alcoholes, que yo tengo que respetar y que hacer cumplir, por las consideraciones que á ustedes he expuesto.

Así, pues, pueden los comerciantes é industriales formular cuantas reclamaciones quieran, en la seguridad de que yo atenderé á aquellas que me parezcan justas.

No importa que el plazo para formular las que se refieren á las nuevas tarifas de contribución industrial termine el 28 del actual. Concederé otro plazo prudencial más, para que los contribuyentes hagan las objeciones que estimen oportunas.

Manifestáronle al ministro de Hacienda los comisionados, que en los primeros días del próximo mes de Enero se reunirá la Asamblea general de las Cámaras de Comercio, y el señor Gamazo les contestó que oír con mucho gusto las informaciones de esa Asamblea. Las Cámaras de Comercio—dijo—son organismos oficiales que mi partido creo, y éste obligado está por lo tanto á oírlos y atenderlos con interés desde el Gobierno.

## España y Francia

En un periódico francés y suscrito por un periodista de reputación, leemos los siguientes párrafos, con cuyo espíritu quisiéramos estuviéramos animado cuanto los franceses dicen cuando se les ocurre escribir acerca de España.

«Que sea un liberal ó un conservador, el señor Sagasta ó el señor Cánovas, quien esté á la cabeza del Gobierno español, la actitud de Francia respecto de España no debe ser modificada. Tenemos necesidad de mantener las mejores relaciones con todos los Gobiernos que los españoles elijan ó toleren. No tenemos para que mezclarnos en las cuestiones que en el interior les dividen, y las simpatías que sentimos por tal ó cual de sus estadistas no ha de ser causa para disminuir el respeto que el pueblo español nos inspira.

»En el interior, los intereses de España y de Francia no se contrarían: no hay cuestión alguna sobre la cual no se comprenda ó no pueda establecerse una cabal inteligencia entre los dos pueblos, cuyos destinos están unidos de tal suerte, que los males que á uno amengüen, será para el otro origen de peligros y causa de dificultades gravísimas.

»Si, por excepción, hay todavía en España algunos hombres que piensen que pueden asegurar el porvenir de su patria con una alianza germánica, esos hombres no influyen en el partido conservador ni en el partido liberal. El ejemplo de Italia no se ha perdido, y nada tan eficaz como él.

»La hegemonía alemana no encontrará nunca en España terreno tan favorable como el que en Italia ha encontrado. Hay compromisos á los que jamás se prestarían los españoles: nunca aceptarían los oficiales de su ejército ni la inspiración siquiera de un Estado Mayor extranjero. Habría á cada paso protestas fragorosas, y la dignidad nacional, orgullosísima en los españoles, daría muy luego al traste con alianzas tan contrarias á los intereses de España y á su independencia prestigiosa.»

## NOTICIAS

### De la Capital

Nuestro apreciable amigo D. Bartolomé Moner, experimenta en estos momentos la mayor de las desgracias.

Su precioso niño Gabriel, ha fallecido víctima de la implacable difteria, á la edad de nuevos años.

Por más que busquemos en las inspiraciones del más sincero cariño, frases capaces de mitigar el dolor del Sr. Moner y de su apreciable esposa, juzgamos imposible encontrar una sola que corresponda á la magnitud de la aflicción.

De la tierra no puede subir el bálsamo que aduerme esas heridas; solo del cielo puede enviarlo el ángel que allí subió.

Dice uno de nuestros colegas que el viernes fué apresado el laúd *San Juan*, que había alejado en la costa varios bultos de tabaco. Añade que este alijo no ha podido ser descubierto todavía, pero que se está procediendo á un examen escrupuloso de la parte de la costa en donde se supone que debe estar.

Durante todo el día de ayer estuvo la atmósfera cubierta por densa capa de nubes reinando una notable humedad. Como el nublado se componía de nieblas poco densas, no llegó á caer lluvia alguna. Solo por la noche llovió ligeramente.

A mediados de Enero el cañonero *Alse-do* irá á limpiar sus fondos á Barcelona.

Anteayer viernes falleció en la villa de Muro, á edad muy avanzada, el Doctor en Medicina D. Antonio Ignacio Alomar y Barban, uno de los más antiguos de esta isla.

Había cursado en la Universidad de Montpellier y en el primer período de su carrera publicó trabajos científicos apreciables.

Era una persona excelente y cristiana, que deja un nombre respetado de todos sus convecinos y de las muchas personas que alcanzaron su amistad.

Enviamos á los hijos del finado, nuestros muy estimados amigos, D. Antonio y D. Gabriel, la expresión de nuestro sentimiento.

El Orfeón Republicano Balear tiene en estudio un bonito coro á voces solas titulado *Remors Matinals*, letra de D. M. Gardó representante de dicho Orfeón y música de su director D. Andrés Gelabert.

Leemos en un periódico que junto al puente denominado *Gros* en la carretera de Palma á Santany se han efectuado obras de desmonte á uno y otro lado del cauce, á fin de poder transitar en carruaje sin necesidad de subir por el mencionado puente.

Según indicios, parece que este desmonte ha sido practicado con el intento de facilitar el transporte de los cuatro cañones de 18 toneladas que hay junto al baluarte de Atarazanas, los cuales han de ser emplazados en el fuerte de la Torre den Pau.

Desde este fuerte á la mencionada carre-

tera se ha abierto un camino para el objeto expresado.

Ayer á las cuatro de la tarde en la calle del Campo Santo un carretón pasó por encima de un niño de tres años, causándole una pequeña contusión en una pierna.

Fué llevado á la Casa Consistorial, en donde le curaron.

Ayer entraron dos vapores en este puerto; á las seis y media de la mañana el *Lulio* con 39 pasajeros, entre los cuales había varis oartilleros que vienen á esta isla con licencia ilimitada. También trajo 32 bueyes y el caballo de un teniente de la guardia civil.

A las ocho y media el *Cataluña* con 31 pasajeros, entre éstos tres licenciados de infantería.

Siguen con actividad notable las obras que se llevan á efecto para reforma de la Casa Consistorial. No solo se hallan ya terminados los machones ó estribos del arco que se levanta en mitad del zaguán mayor, sino que están empezados los arranques de dicho arco que tendrá pronta terminación, según es de apresurada la actividad que preside á su construcción.

En la reunión que llevó á efecto el viernes por la tarde la Junta Provincial de Sanidad, presidida por el gobernador interino Sr. Roselló, se trató casi exclusivamente del modo de combatir la difteria, que tantas víctimas causa y tan extendida está, habiéndose acordado redoblar la energía para la aplicación de las medidas anteriormente adoptadas y además que se proceda á cerrar las escuelas de párvulos; que se practique con nimio rigor la limpieza y desinfección de habitaciones y ropas que hayan sido utilizadas por algún atacado de dicha dolencia, empleando para estas últimas la estufa del Hospital Provincial además de la que posee el Ayuntamiento y se halla en el lazareto, debiendo las ropas ser llevadas en carruajes especiales; que se quiten los gallineros y palomares y se lleven á distancia de poblado, por cuanto se los considera como activos conductores de la enfermedad; que se ejerza la mayor limpieza y vigilancia en la acequia conductora de las aguas destinadas al abasto público y que los alcaldes formen y remitan periódicamente datos estadísticos referentes á la expresada enfermedad y sus resultas.

Un carro que habiendo sufrido percance en la calle Salas, tiró por el suelo una bomba llena de café que estaba en el portal de una casa, fué ligero en desaparecer, y de este modo el conductor pudo librarse de la indemnización á que se le hubiera obligado si el guardia municipal, avisado por la dueña de dicha bomba, hubiese podido dar con él.

La pobre mujer tuvo que contentarse con el buen deseo manifestado por el guardia.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha ordenado la requisitoria y detención de Antonio Ramírez Casado, fugado del puesto de la guardia civil de Aguilar (Murcia) en la noche del día 11 del actual.

Durante la semana que terminó el día 5 del actual se gastaron 1.509'94 pesetas en las obras que efectúa por administración el Ayuntamiento de esta ciudad á saber: en la reparación y conservación de los empedrados y afirmados de las calles y plazas, 957'99; en las obras de reforma de la Casa Consistorial, 427'72; en la reparación y conservación de los caminos vecinales, 74'02; en la habilitación del Parque de bomberos 28'26 y en la habilitación de enfermerías en el edificio en donde está instalada la cárcel, 215'95.

Se ha extraviado el recibo de una fracción de 1'50 pesetas del número 47.416, talón número 146. Caso de ser premiado aquel número solo se reconocerá el recibo que lleve nombre y apellido semejante al del talón y el sello del depositario.

## Bibliografía

Se ha repartido el número 118 de la acreditada revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente sumario:

*Texto:* Nuestros constructores de instrumentos de arco, por D. Mariano Gallejo.—La bondad del saber, por D. Manuel Maestro García.—Correspondencia. Los exámenes y la velada literario-musical de la Sociedad Económica de Granada por Eduardo Mendoza Gomez.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Diccionario técnico de la Música, por Felipe Pedrell, (Repátese el duodécimo segundo pliego de ocho páginas de esta obra.)—Boletín Musical de la Quincena.—Bibliografía.—

Varía.—Extranjero.—España.—Anuncios.

*Grabados:* Agustín Perez Soriano.—Luisa Gomez.—Los cahenciaes, indios Guaranies.—La indiscreción.

*Música:* Valz. para canto y piano, música del maestro D. Agustín Perez Soriano y páginas siguientes (tercera á sexta) de la Galop para piano del maestro Benavente, titulada, *¡Patria!*

### Isla Marítima

*Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «Marta» acaecida en Cette el 3 de Noviembre de 1892.*

	Pesetas
Suma anterior.	18.835'50
D. José Garau.	25
<b>Personal de su fábrica</b>	
D. Bartolomé Gomila.	0'30
Montserrat Juan.	0'20
Miguel Vidal.	0'50
Jaime Lladó.	0'50
Juan Femenias.	0'30
Antonio Salvá.	0'50
José Truyols.	0'50
Bartolomé Pujol.	0'50
P. A. Bosch.	0'25
Jaime Llofrú.	0'50
Sebastián Alorda.	0'50
Miguel Payeras.	0'25
Antonio Ramis.	0'25
Sebastián Capellá.	0'25
Juan Alorda.	0'50
Pablo Reus.	0'50
Andrés Pascual.	0'25
Antonio Genovart.	0'50
Miguel Garau.	0'50
Francisco Sastre.	0'50
Francisco Salas.	0'50
Arnaldo Amengual.	0'50
Antonio Fuster.	0'25
Juan Felú.	0'25
Bartolomé Bonet.	0'50
Agustín Mulet.	0'50
José Moranta.	0'50
Juan Vicens.	0'50
Lorenzo Gelabert.	0'50
Jaime Salvá.	0'10
Juan Massot.	1
Jorge Busquets.	0'25
Bernardo Compañy.	0'50
Pablo Ginestra.	0'25
José Morey.	1
Pablo Siquier.	0'25
Pedro J. March.	0'25
P. J. Cambra.	0'50
Miguel Far.	1
Antonio Gelabert.	0'25
Sebastián Alemany.	0'25
Gabriel Oliver.	1
Juan Salvá.	2
Miguel Bernat.	0'25
Miguel Labrás.	0'10
Juan Marcelo Villegas.	0'50
Miguel Montaner.	0'05
José Perona.	0'30
Miguel Femenias.	0'20
Rafael Pujol.	0'25
Jaime Vicens.	0'20
Venancio Ramis.	0'25
Antonio Marqués.	0'25
José Quetglas.	0'30
Arturo Bernat.	0'50
Mariano Equiz.	0'20
Jaime Benedicto.	0'50
Juan Bordoy.	0'10
Francisco Castelló.	0'25
Francisco Tocho.	1
Jaime Catañy.	0'50
Bartolomé Ripoll Massanet.	0'25
Juan Deyá.	0'25
Andrés Ferragut.	0'25
Francisco García.	0'25
Rafael Adrover.	0'25
Gaspar Ballester.	0'25
Jaime Balaguer.	0'50
Damián Sancho.	0'25
Lorenzo Ripoll.	0'25
Francisco Rebassa.	0'50
Tito Terrassa.	0'25
Miguel Delman.	0'50
Francisco Busquets.	0'25
Cayetano Pomar.	0'50
Salvador Gelabert.	0'50
José Cifre.	0'25
Juan Lladó.	0'25
Martín Urea.	0'25
Miguel Gil.	0'50
Damián Barceló.	0'25
Santiago Pons.	0'50
Isidro Just.	0'25
Francisco Plasencia.	0'50
Juan Pascual.	0'20
José Gregorio.	0'50
Mateo Mayans.	0'30
Damián Barceló y Barceló.	0'25
José Campins.	0'25
Guillermo Llofrú.	1
Manuel Tocho.	0'25
Nicolás Reinés.	0'25
José Palmer.	0'50
Pablo Casals.	0'50
Ignacio Puigserver.	0'40
Pedro J. Cañellas.	0'30
Jaime Más.	0'25

Guillermo Flexas.	0'50
Domingo Sierra.	0'25
José Campins Martorell.	0'10
Bartolomé Campins.	0'15
Gaspar Fuster.	0'50
Jerónimo Roca.	0'50
Juan Martorell.	0'50
Sebastián Miralles.	0'50
Guillermo Terradas.	0'50
Mateo Porcel.	0'50
Suma.	18.903'55

### Correo de señoras

Desde París

Aunque la temporada no ha sido muy rigurosa hasta hace unos días, las pieles están ya disfrutando de toda la predilección de las señoras.

En las carreras, el domingo último, Mme Albertch, uno de nuestros industriales millonarios llevaba una *jaquette* de astracán muy corta de aldetas, gran esclavina Directorio, botones de pasamanería negra, las delanteras sin abotonar y dejando ver una banda de encajes blancos anudada negligentemente y descendiendo hasta la cintura; era una nueva forma de *jaquette* que llamó mucho la atención.

No pudiéramos imaginar las múltiples y graciosas aplicaciones a que se prestan las pieles. Se hacen con ellas, cuellos compuestos de dos pequeñas cibelinas reunidas de manera que las patas cuelguen por la espalda, y que las dos cabezas quedan en la parte superior del pecho: esto es muy lindo y original.

También se hacen manguitos forrados con dos pieles del mismo animal con sus cabezas, colocadas en la delantera del manguito; estolas con gran cuello princesa de Gales, de piel de zorra negra, azul ó cibelina, y muchas esclavinas de nítida y astracán. Se ha conseguido dar al astracán de Persia tal flexibilidad que se pueden hacer con él trajes completos, y para falda, tiene incomparable mérito. Es preciso decir que cuesta caro; pero es necesario pagar según merecen las cosas de valor.

Hace pocos días he visto una cosa maravillosa: una *écharpe* hecha de una piel entera de zorra negra con cabeza y patas naturales. Semejante adorno constituye un regalo de príncipe y creo que más de una de mis lectoras no desearía más como aginaldo; por lo demás, es una excelente innovación la de ofrecer aginaldos de esta clase, ballos y duraderos a la vez, y que permanecen por mucho tiempo fijos en la memoria, como todo lo que se refiere al adorno femenino.

A causa de las grandes mangas abullonadas, que siguen de moda, el traje ajustado es difícil de poner; por este motivo se lleva cada vez más el *collet*. He qui uno del mejor gusto: un *camail* de dos esclavinas de terciopelo tornasolado de negro y azul, bordado de marfil.

Tenemos que pensar también en los trajes de soirée, y con este motivo voy a ocuparme de una innovación completamente ingeniosa, debida a una de las mejores modistas. Traje de satén Duquesa, color paja falda muy amplia guarnecida por el borde con un cordón de violetas con gotitas rocio: de cuerpo escotado, forma cuadrada, con tirantes de violetas, grandes mangas 1830 y alto cintura *drapé* de terciopelo obscuro con matices violeta. Imposible describir el encantador efecto que producen las gotitas cristalinas que chispean en cada una de las violetas y que brillan a la luz con todos los irisados matices del prisma solar: es un traje mágico en el que no se destaca ninguna color chillón y que tiene sin duda el *cachet* del buen gusto.

Nunca se han usado formas de sombreros tan variadas como las vemos este año: no se ven dos que se parezcan. Los fieltros flexibles se prestan particularmente a todos los caprichos; se puede plegarlos y recogerlos de cualquier modo que se quiera; muchos van levantados por delante, dejando bien descubierta la cara: ya no se lleva el sombrero echado sobre los ojos.

La verdadera elegancia se manifiesta lo mismo en los mil accesorios de la *toilette* que en ésta.

Hasta el paraguas se hace un objeto tan elegante como útil en la estación en que nos encontramos. El último modelo es el paraguas Minimus, fino, delgado como un juncó, con armazón de acero hueco y por consiguiente muy ligero: la punta del bastón y las de las varillas son de concha, de plata y hasta de oro, y lo que hace de él un objeto muy personal y completamente elegante es el cierre con iniciales en reemplazo del *caoutchouc*. En un brazalete de *faill* negra, una graciosa cifra de plata llega a completar un conjunto encantador. Me parece muy propio este paraguas para hacer un obsequio a las jóvenes.

La receta de la semana

Cardo a la Española.—Pélese bien,

córtense en trozos de tres pulgadas, quítense las orillas, y tírese todo lo que no sea blanco y tierno, escaldándose en agua hirviendo, y cuando empiecen a soltar el zumo entre los dedos se hecha agua fría para poderlos lavar sin quemarse las manos. Después de bien limpios pónganse en una cacerola, se cubren de lonjas de tocino, se humedecen con caldo de sustancias y el zumo de un limón, se dejan cocer cuatro horas; al cabo de este tiempo se les quita el caldo y se colocan en una cazuela ó terrina que resista el fuego; se les echa cuatro cucharadas de media gelatina de ave sin sal; déjese hervir lentamente hasta que merme lo suficiente. Al tiempo de servirlos se derrite en salsa española clarificada, tuétano de vaca del grandor de un huevo, añadiendo un poco de zumo de limón; colócanse en el plato y se sirven muy calientes.

MARÍA

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 16, 9 n.

En la reunión de ex-ministros celebrada en casa del Sr. Cánovas, han asistido los señores Romero Robledo, Elduayen, Isasa, Cosgaya, Danvila, Castañeda, Linares y Pidal, habiéndose acordado que el Sr. Elduayen se encargue de designar los candidatos que han de formar la Junta Directiva del Circulo. Esta dirigirá la reorganización de los comités provinciales con objeto de deslindar bien los campos con los silvelistas.

Madrid 16, 9'40 n.

París.—Por auto judicial la policía ha preso a los Administradores de la sociedad Canal de Panamá MM. Charles Lesseps y Fontane y a los diputados Levroy y Baron. Mr. Cottu fugóse; créase que por sople de la policía.

Se ha acordado abrir una información.

Madrid 16, 9'45 n.

En el Consejo se acordó activar los preparativos para la concurrencia a la exposición de Chicago.

Comenzaron los ministros a ocuparse de la provisión de altos cargos suspendiéndolos hasta llegar al Consejo de Estado.

El Gobierno pretende hacer grandes economías, pero duda de si la ley de presupuestos autoriza nuevas economías en los servicios que se rigen por leyes especiales.

Se acordó nombrar ponencia para que dictamine en el Consejo de mañana.

(De nuestro servicio particular)

Los canovistas

Madrid 17 a las 1'25 m.

Han celebrado una larga conferencia los señores Cánovas, Pidal, Romero Robledo, Cos Gayón, Fabié, Linares Rivas y Concha Castañeda, ex-Ministros de la última situación conservadora.

Trataron extensamente de la marcha política que conviene imprimir en adelante a su partido y se determinó la línea de conducta para la próxima campaña electoral.

También se acordó la candidatura para los cargos que deben proveerse en el Circulo Conservador.

Sobre personal

Se ha demorado por unos cuantos días la provisión de las Direcciones generales vacantes.

Otra conferencia

Madrid 17 a las 1'45 m.

Los Sres. Calvetón, Tuñón y Prida han conferenciado con el Ministro de Hacienda, Sr. Gamazo.

El objeto de la entrevista no ha sido otro que pedirle la modificación de la instrucción relativa a la entrada en la Península de los alcoholes, procedentes de las Antillas.

Parece que el Sr. Gamazo se halla dispuesto a complacer dichas aspiraciones.

Anuncios y proyectos

Madrid 17 a las 2'5 m.

El Sr. Maura emprenderá desde luego la reforma de la ley electoral de las Antillas.

El Sr. Lopez Dominguez ha manifestado que reducirá las atribuciones de los inspectores generales de las diversas armas del ejército.

Parece que han ingresado en las filas liberales, los conservadores señores Lombía y Conde de Peñafiel.

Noticias varias

Madrid 17 a las 11 m.

Ha reaparecido el cólera morbo en la ciudad de Hamburgo.

Se ha descubierto una vasta conspiración en la República del Salvador.

Parece que los conjurados se proponían asesinar al Presidente de aquel Estado.

El Sr. Gamazo reformará muy en breve

las Leyes de los impuestos del timbre y de derechos reales.

Mas noticias

Madrid 17 a las 12 t.

El Sr. Gamazo ha obtenido veinte puestos de Gobernador para otros tantos amigos suyos.

El Sr. Montero Rios introducirá economías en el personal de su Ministerio.

Una cuadrilla de bandidos ha secuestrado a tres carabineros en Torre-Plata (Algeciras.)

Bolsa de Madrid

Madrid 17 a las 4'35 t.

Deuda perpétua al 4 p. 3 interior. . . 70'70  
Id. id. al 4 p. 3 exterior (1891). . . 75'25  
Id. amortizable al 4 p. 3 . . . . . 78'50  
Billetes de Cuba (1888). . . . . 107'50  
Acciones del Banco de España. . . 378'00

Cambios

Londres a 90 días fecha . . . . . 29'26  
París, ocho días vista. . . . . 16'45

Los presos del Panamá

Madrid 17 a las 6 t.

Continúan incomunicados MM. Lesseps, Fontanes y Leroi, presos por la cuestión Panamá.

Desconócese el resultado de las averiguaciones que se practican.

Desde Roma

En el Consistorio del 19 de Enero próximo serán preconizados quince nuevos Cardenales.—*Agencia Almonóbar.*

Noticias marítimas

Compañía Transatlántica

El M. L. Villaverde llegó a Puerto Rico el 9 procedente de Ponce.

El Alfonso XII salió de Puerto Rico el 13 para la Habana.

El Alfonso XIII salió de Veracruz el 14 para la Habana.

El Montevideo salió del Havre el 15 para Santander.

El Ciudad Condal llegó a Nueva York el 15, procedente de la Habana.

El Isla de Luzón salió de Port-Said el 15 para Suez.

Vapores de D. Pablo M.ª Tintoré

El Tintoré salió el 11 de Liverpool para Ferrol, Coruña, Vigo, Cádiz, Málaga, Alicante, Valencia y Barcelona.

El Tajo salió el 14 de Barcelona para Alicante y Cartagena.

El Turia salió el 14 de Barcelona para cargar naranja con destino a Liverpool.

El Francoli salió el 14 de Barcelona para Tarragona y a cargar naranja.

El Ter se halla en camino de Liverpool desde Valencia.

Sociedad La Veloce

El Rosario llegó a Las Palmas el 12 y siguió viaje para Barcelona y Génova.

El América salió de Génova para La Plata el 13 conduciendo 890 pasajeros.

El Vittoria llegó el 12 a Montevideo.

Compagnie Générale Transatlantique

El Bourgogne llegó a Nueva York el 10 procedente del Havre.

El France salió de Pointe-a-Pitre el 11 para Saint Nazaire.

El vapor «Suteur», de máquina de 99 caballos ha sido vendido a la compañía Rosiere de Argel.

—El vapor inglés «General Gordon» ha llegado a Freenok con importantes averías que le fueron causadas en un arbolaje.

—La goleta «Emperatriz», de Papimol, ha naufragado en la costa de Portugal.

La tripulación ha llegado a Lisboa.

—El vapor «Neko» (Kosmo), que hace la travesía del Pacifico al Havre, ha salido de Montevideo después de haber reparado varias averías sufridas durante un temporal.

—Telegrafían de Alejandría manifestando que se había declarado un incendio a bordo del vapor inglés «John Adamson», que se hallaba cargando algodón.

—La corbeta rusa «Meta», que se dirigía a Palma de Mallorca con cargamento de Madera, ha embarrancado en Holmsund.

Después de ser puesta a flote, se observó que se le había abierto una vía de agua,

que tendrá que reparar para continuar su viaje.

### Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Diciembre:

*Ultramar*—Real orden aprobatoria de la transferencia de la comisión del ferrocarril de la Habana a Pinar del Río a la Sociedad «The Western Railway of Habanahunted».

Otra disponiendo que la prórroga de dos años concedida a la Compañía del ferrocarril del Oeste para terminar su línea hasta Pinar del Río, empiece a contarse desde la fecha en que se haya recibido la transmisión de la concesión a la Sociedad antes citada.

Otra autorizando la libre introducción en la isla de Cuba de armas portátiles y sus municiones, con sujeción a los preceptos que expresa.

*Gracia y Justicia*—Reales ordenes nombrando para el Registro de la Propiedad de Ribadavia a D. Jenaro Cedron y Rodriguez, para el de La Vecilla a D. Uhaldo Gigosos y Marcos.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 13 de Diciembre:

Circular para el establecimiento de bibliotecas populares en las escuelas públicas.

Otra para la husca de cierto sujeto fugitivo.

Admisión de cupones de la Deuda pública.

Precios de artículos de consumo.

Subasta para el suministro de víveres para los confinados en el establecimiento penal de Baleares.

Sentencia del juzgado del distrito de la Catedral de este partido declarando extinguida cierta hipoteca.

Otra del juzgado municipal del distrito de la Lonja, dictada en juicio verbal sobre pago de cantidad.

Llamamiento a D. Antonio Ballester y Xamena ó Jimenez, para que se presente a juicio verbal.

Otro a D.ª María y don Guillermo Gelabert y Oliver para que comparezcan en autos de mayor cuantía.

Concurso para obras de reparación del edificio de la Comandancia de Marina de Mallorca.

Provisión de una plaza de maestro de talleres, vacante en los del Establecimiento central del Cuerpo de Ingenieros de Guadalajara.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 15.—Varones, 3.—Hembras, 1.

No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 17

Norberto Salvany Navarro, soltero, de 24 años, calle de San Bartolomé, de tuberculosis.

Gabriel Moner Mateu, de 9 años, calle de San Sebastián, de difteria.

Tomaso Sotto, casado, de 53 años, plaza de la Lonjeta, de tuberculosis.

Catalina Figuerola, de 5 años y medio, calle de Cerecerols, de cardiopatía.

Hospital Civil

Día 17

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3 varones.—Altas, 3 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en lo alto y acelajada: densa y húmeda.

Horizonte.—Cerrado al S. y S. O. abierto al N. y N. E. y claro en los demás rumbos.

Idem del viento.—N. N. E. suave.

Idem del mar.—Rizadita y llana.

Buques a la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

### Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Continuarán en San Juan, exposición a las seis y media de la mañana. A las cinco y media Rosario, meditación, la Coronilla de las doce estrellas y la reserva.

Otras funciones

El día diez y nueve en honor de San José se hará en las iglesias de costumbre.

En la Concepción, a las diez se cantará el aniversario de costumbre en sufragio de las asociadas a la Congregación de las Hijas de María fallecidas durante el presente año.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de L'uch, en San Nicolás.

Teatro Principal

Función para hoy domingo

El difunto Toupinel

Los incasables

Entrada general, 1 pta.—Al paraiso 0'50.

A las 7 y media.

†

## D.ª Concepción Capllonch y Puerto

falleció en Barcelona el 8 del actual

—(R. I. P.)—

Su viudo D. Miguel Borrás, sus padres, hermanos, tíos y primos, ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y les participan que mañana lunes 19, todas las misas que se celebrarán en la iglesia parroquial de San Jaime, serán en sufragio del alma de la finada.

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
—facilitadas por la casa Fuster—  
**VALORES LOCALES**

Crédito Balear . . . . .	110.75
Cambio mallorquín . . . . .	65.00
Fomento Agrícola . . . . .	50.00
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	63.00
Alumbrado por Gas . . . . .	107.00
Salinas de Ibiza . . . . .	190.00
La General Mallorquina . . . . .	78.50
Bonos municipales . . . . .	27.50
La Isla Marítima . . . . .	48.00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 17 de Diciembre . . . . .	70.70
4 p. interior perpetuo . . . . .	78.50
4 p. amortizable . . . . .	107.65
Cubas . . . . .	3.8.00
Banco de España . . . . .	137.00
Tabacos . . . . .	70.70
Barcelona 17 de las 4 t. . . . .	75.11
4 p. interior . . . . .	107.62
4 p. exterior . . . . .	41.65
4 p. amortizable . . . . .	38.10
Cut. 86 . . . . .	27.65
Coloniales . . . . .	27.65
Nortes . . . . .	70.80
Francia . . . . .	64.83
Francos . . . . .	
Madrid . . . . .	
Paris . . . . .	

Renta francesa . . . . . 98.75  
Londres . . . . . 64.62

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7.1 mañana y 5.15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.  
De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde y 4 mañana.

**Llegadas a Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 17 Diciembre—9 mañana

Barómetro . . . . .	769.7 mm.
Termómetro seco . . . . .	16.4 grados.
Id. húmedo . . . . .	9.5 >
Máxima en 24 horas: . . . . .	16.3 >
Mínima en id. . . . .	6.1 >
Reflector . . . . .	4.6 >
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	0.0 Kg.
Pluviómetro . . . . .	0.0 mm.
Evaporómetro . . . . .	0.8 >
Higrómetro . . . . .	0.0 >
Ascenso del barómetro en 24. . . . .	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24. . . . .	0.7 mm.

**HOJAS DEL CALENDARIO**

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto menguante el 11 Luna nueva el 19 Sale el sol á las 7 h. 20 Pónese á las 4 32	Cuarto menguante el 11 Luna nueva el 19 Sale el sol á las 7 h. 22 Pónese á las 4 33
HOY	MAÑANA
18	19
1118. Conquista de Zaragoza por D. Alfonso I de Aragón	1808. Ocupación de Toledo por los franceses
DOMINGO	LUNES
353   Ntra. Sra. de la Esperanza	354   Ss. Anastasio, Nemesio y Timoteo mrs.

# PRAF MÁQUINAS PARA COSER

MODELOS PERFECCIONADOS PARA ZAPATERÍA  
VELOCIDAD EXTRAORDINARIA  
SOLIDEZ SORPRENDENTE

UNICO DEPOSITARIO  
Emilio Banqué-Colón-34

**La Balear**

FÁBRICA DE MOSÁICOS LITOIDEOS INCRUSTADOS recomendados eficazmente para pavimentos de iglesias, fondas, cafés, dependencias del Estado, establecimientos industriales, etc., etc. por las inmejorables condiciones en

**BELLEZA, SOLIDEZ Y ECONOMÍA**

DEPÓSITO DE CEMENTOS EXTRANJEROS Y DEL PAIS Especialidad en piedras incrustadas, en mármoles de todas clases y colores como son: escaleras, lavaderos, columnas, lápidas, mesas y demás

**MIGUEL FAR**  
13, Feliu, 13.—(Palma de Mallorca)

Bajo pedido y dentro de los plazos necesarios, la casa ejecuta cualquier dibujo para pavimentos y piedras que se le confie ó encargue á gusto del consumidor

Á PRECIOS MUY REDUCIDOS

**SERVICIO DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA**

Mes de diciembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Puerto Rico, Habana, y Veracruz. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón» para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor «Larache» para Las Palmas, Río de Oro, Dákar, Monrovia y Fernando Poo.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñar) núm. 5.

**COK**  
Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la Casemata al lado de la Plaza de Toros Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos núm. 1-3.º

30-8

**JAQUECA MIGAÑA**

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado

Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino preparado por

**TUTUSAUS**

Caja 1.50.  
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

**VENTA**

Se vende un primer piso que reúne todas las comodidades apetecibles, situado en la calle de San Felipe Neri núm. 50, frente á la iglesia del mismo nombre.

Para informes calle de la Virgen de Lluçá núm. 22, piso 2.º

10-8

**ESCUELA DE PÁRVULOS**

Sistema FROEBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32

**Paraguas CASASNOVAS Guantes**  
Cadena 6  
Variado surtido, baratura y solidez

**LECCIONES DE CALIGRAFÍA GENERAL**  
á cargo del profesor

**D. José Vaquer**  
Calle de Palacio núm. 39, piso 2.º

**Perra**—Se ha extraviado una de la raza denominada *Uebrins*, color plumizo y pelo sumamente fino, con pequeñas manchas blancas en las pezuñas de los pies delanteros. Se suplica su devolución.—Calle de la Birretería núm. 15, piso 1.º

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1.50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturio Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturio Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturio Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arçhena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturio Padró*.

Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

**ACADEMIA DE CONTABILIDAD**

DIRIGIDA POR

**D. Manuel Cirer**  
(Puigdorilla, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil  
Teneduría de Libros por partida doble  
Correspondencia Comercial

**Turrone de Jijona**

Francisco Garfía ha establecido su tienda en la calle de Jaime II, núm. 3, con un grande y variado surtido de turrone de las siguientes clases: Jijona, Alicante negro, cáscaras de Valencia, pastizos, peladillas finas de Alcoy, peladillas grafiñadas, piñones, anises, calabazado y otras clases de confitura superior de los mejores fabricantes de Jijona.

Agradecido de los señores de esta capital que durante el año anterior le favorecieron con su visita y esperando también lo hagan en el presente año, les ofrezco géneros más variados y á precios más económicos.

(Jaime II núm. 3—frente la Casa Singer)

**ASMA, TOS,** catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abcesos pulmonares, etc.

**EL EUCALIPTOL** es además de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

**PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ**

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1.50 ptas. caja.

**Ciencia Recreativa**  
POR

**TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras *Granada y Sevilla*, de Salvador Rueda y *Cartas Americanas*, de Valera.

Ocasión excepcional.

**MAGNESIA**

La acreditada Magnesia Efervescente

**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

PROFITED + BARATURA

**ESQ. LAS MORTUORIAS**

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner

Conquistador, 20.—Cadena, 2.